

ArchéOlonna

Rapport moral 2016

Samedi 1^{er} avril 2017

ArchéOlonna, 17 rue de la Victoire-52100 Saint-Dizier

archeolonna@gmail.com

Association loi 1901- N°SIRET 81816167100016 - code APE 9499Z

Précédent l'assemblée générale, une réunion de C.A. avait été organisée afin de permettre à Jean-Pierre Cullerier de présenter un projet de festival du film archéologique à Saint-Dizier.

L'assemblée générale

Pour cette assemblée générale, on note : 66 adhérents, 25 présents, 13 pouvoirs permettant d'atteindre le quorum.

1) Remerciements et excuses des absents.

Les membres du C.A. se joignent au président pour remercier tout d'abord la municipalité de Saint-Dizier qui nous prête gracieusement cette salle à l'occasion de cette assemblée générale, et régulièrement lorsque nous la demandons, notamment lors de nos conférences.

Ils la remercient également pour son accompagnement financier et pratique, en particulier pour les locaux de l'ancienne Poste-Mairie de Marnaval qui nous permettent d'exercer toutes nos activités et de recevoir des groupes de jeunes.

Ensuite, ils remercient les adhérents pour leur participation, sans laquelle une association ne peut prospérer. Remerciements également pour les artisans et conférenciers qui ont répondu présent à notre appel. Certains venaient d'assez loin.

Enfin, à titre personnel, le président souhaite remercier tous les membres du bureau et les membres du conseil d'administration pour leur implication, malgré l'éloignement parfois, malgré les empêchements de la vie de tous les moments et pour les membres qui se sont engagés d'une manière très active à nos côtés, notamment à Hélène Thouvenin, Michèle et Patrick, et les autres.

Avant de commencer, des personnes ont présenté leurs excuses de ne pouvoir partager ce moment aujourd'hui, en particulier Cyrielle Landréa notre secrétaire, Denis Schmitter, membre du bureau, Patrick Mocatì et Michèle Labouille. Nous avons à regretter la disparition d'un de nos membres. Le président demande donc d'avoir une petite pensée pour Alain Lebert, décédé récemment.

2) Rappel historique : Les débuts de l'association.

L'association est née d'une part de l'engouement de la population pour un passé redécouvert à travers la mise au jour de tombes aristocratiques franques, et des fouilles archéologiques aux crassés, sous la responsabilité de Raphaël Durost et de Stéphanie Desbrosse-Degobertière, et d'autre part de la volonté de la municipalité de mettre en valeur les racines bragardes.

C'est donc naturellement que plusieurs passionnés d'Histoire et d'archéologie se sont rencontrés pour créer une association qui devait naître le 1^{er} octobre 2015.

Alors, il fallait naturellement un nom à cette association et c'est Serge Février, inventeur du Mausolée de Faverolles (entre autre) qui trouva le nom d'ArchéOlonna qui sonna à nous tous comme une évidence. Le mot est composé d'archéo, du grec Arkhaios, qui concerne les temps anciens, les origines-il a donné archéologie-

et Olonna, hydronyme celtique ou préceltique qui désigne le cours d'eau. Il a donné son nom à Olonne, habitat originel de Saint-Dizier.

André Malraux disait en 1959 : « la culture ne s'hérite pas, elle se conquiert ». ArchéOlonna est fondé en ce sens et vise à vulgariser l'archéologie et l'histoire, en respectant toutefois la rigueur scientifique, gage de notre légitimité.

Pour autant, notre association naît sur un territoire où existent déjà plusieurs associations d'histoire et de patrimoine, au sein desquelles ont travaillé des érudits de qualité, et nous pouvons partager une pensée pour Yvon Gaillet et Louis Lepage en particulier, qui ont beaucoup apporté à la connaissance de notre territoire. Il n'est pas question de se substituer à ces associations, cela n'aurait aucun sens. Il s'agit plutôt de multiplier les moyens et d'associer les énergies dans un but commun : celui de faire connaître ces disciplines pour dynamiser le territoire.

Le conseil d'administration a souhaité se doter rapidement d'un logo riche de sens, véritable identité visuelle, qui puisse faciliter notre communication. Nous voulions également qu'il puisse naître des compétences de nos membres. Le logo retenu représente un temple antiquisant avec le nom de l'association au fronton. Trois piliers reposent sur un socle solide, gravé de trois vagues parallèles rappelant la qualité hydronymique du nom.

3) Conférences

Afin de vulgariser le savoir au plus grand nombre, l'association a proposé un cycle de conférences ouvert à tous et gratuit, sur l'archéologie et l'Histoire, généralement positionné le jeudi en milieu de mois à l'Espace Saint-Dizier 2020, sous la médiathèque Romain Rolland de Saint-Dizier.

-Le 23 janvier 2016, Denis Schmitter a inauguré la première communication sur les principaux sites archéologiques sous le couvert forestier local. L'inventaire des camps et enceintes de Haute-Marne, réalisé par les espaces Bévaux et présenté en partie, a montré la richesse des sites du nord du département, du néolithique au Moyen âge. Un moment de convivialité a suivi autour de la traditionnelle galette des rois.

-Pour la deuxième conférence, Dominique Marcantoni nous avait fait le plaisir de venir le 18 février nous présenter le site de Chassey-le-camp en Saône et Loire, site dont le nom est resté à un profil typologique précis du Néolithique. Conférence qui nous avait valu une très bonne critique dans le JHM.

- La troisième conférence eut lieu le 21 avril 2016 et concernait l'archéologie des tumulus et leur valorisation. Elle fut présentée par Alain Gelot, archéologue.

Le conférencier a expliqué l'organisation et la datation des tumuli, de Haute-Marne à la Bretagne, en passant par le Gard.

-Le résultat des dernières fouilles de la villa d'Andilly nous a été présenté pour la quatrième conférence par Claire Serrano, archéologue.

-Enfin, la dernière conférence nous a été donnée le 15 décembre dernier par Jackie Lusse sur la place du roi, du comte et du moine dans le Perthois médiéval, conférence qui a mobilisé le plus de personnes puisque près de 70 personnes étaient venues.

Toutes ces conférences ont attiré chaque fois entre 40 à 70 personnes.

A cela on doit ajouter également une conférence co-organisée par notre association, la mairie de Saint-Dizier et la mairie de Vitry-le-François. Conférence délocalisée à Vitry-le-François, au cours de laquelle, Franck Durost était venu expliquer au public Vitriyat les fouilles de Saint-Dizier,

4) Sorties

Assister à une conférence est très enrichissant, mais aller directement sur les sites permet aussi de mieux les comprendre, c'est pourquoi, nous sommes allés dès juillet 2015 sur le site du Châtelet de Gourzon, accompagné par Michel Kaszpriz, archéologue de l'INRAP chargé de son étude. C'est en juillet 2015, que nous nous sommes rendus également au château d'Echenay accueillis par les châtelains pour une visite archéologiques des sites alentours et pour une visite du site de Grand.

Nous avons eu l'opportunité également de visiter le chantier de fouille de l'INRAP sur le site du gymnase Louis Pasteur au Vert-Bois le 24 mars 2016. Il s'agissait d'une nécropole de l'âge du Bronze avec des sépultures à inhumations.

Le 16 mai, nous nous sommes rendus à Marles dans l'Aisne au musée des temps barbares dans l'Aisne où un village mérovingien a été reconstitué à partir des fouilles d'Alain Nice.

En juin, Raphaël Durost a accueilli notre association pour une visite privée du chantier de fouilles des crassés, au cours de laquelle, on a pu bien appréhender le site avec la présentation de structures gallo-romaines, la mise au jour notamment de l'église et de quelques tombes remarquables.

Puis Denis Schmitter nous a emmenés découvrir certains sites du Nord Haut-Marnais, en particulier l'éperon barré de Valcourt, la double motte féodale de Moeslains et d'autres sites de la vallée de la Blaise que lui et son association Les espaces Béveaux ont étudiés et répertoriés dans leur inventaire.

Enfin, la dernière visite avait pour destination l'ancienne cité de Nasium, cité du peuple gaulois des Leuques, qui revit grâce à une association dynamique et accueillante, au travers d'un travail de reconstitution remarquable. Ce travail de reconstitution intéresse notre association puisque promouvoir l'Histoire et l'archéologie, c'est peut-être aussi, en quelque sorte, la faire revivre au sein d'ateliers pratiques de reconstitution.

5) Reconstitution

Alors, certains membres ont pu s'exercer à la céramique en mai 2016 dans un atelier à Eclaron, d'autres ont pu pratiquer le tissage avec des métiers à tisser, et la reproduction de gallons mérovingiens, et quelques membres ont pu se costumer pour animer certains événements.

Ce fut le cas lors des journées portes ouvertes des crassés, où nous avons un atelier aumônières et quelques membres en costume mérovingiens.

Ce fut également le cas lors de l'inauguration de l'exposition sur l'Austrasie, augmentée d'un atelier travail du cuir, d'un atelier de tissage, et de la participation des Amis de la pierre qui ont taillé et sculpté devant le public un petit sarcophage tout à fait remarquable.

En outre, l'année 2016 a vu la formation de deux groupes de jeunes, un premier : 12-15 ans, qui ont travaillé régulièrement les samedis autour d'ateliers préhistoire

Et un second : 16-18 ans qui ont travaillé autour de la période mérovingienne, et dont l'aboutissement de leur efforts devait être de la pièce de théâtre jouée à Saint-Dizier (passer la parole à Marie-Claire). L'animation des groupes a été réalisée par des membres actifs et des artisans qualifiés, encadrés par Marie-Claire Gaspard, Denis Schmitter et Franck Rimbault.

Ce volet de notre association a permis notamment de travailler avec d'autres associations : Les Amis de la Pierre de Brauvilliers, Accueil des villes de France, les mains à la Terre d'Eclaron, et la compagnie Azimut, entre autre.

6) Communication

Nous communiquons en interne essentiellement à travers des contacts électronique. Nous disposons d'environ 240 adresses de sympathisants. En externe, nous communiquons par voie de presse à travers deux organes locaux, le JHM et l'Union de Vitry-le-François qui nous suit très assidument. Nos événements sont annoncés également par papier à Saint-Dizier, Wassy, Eurville, Vitry-le-François et Châlons.

Nos informations sont également relayées par d'autres associations adhérentes, avec lesquelles nous essayons de nouer des relations de partage et d'échange. En communiquant mutuellement sur nos associations, on touche un réseau de personnes intéressées potentiellement plus grand.

Nous disposons également d'une présence sur le Net avec notre page facebook et notre site internet, pour lesquels le président remercie infiniment Cyrielle et Guillaume.

Enfin, l'association était présente au forum des associations en 2016.

Projets

Cette année, ArchéOlonna reconduit toutes ses activités et tout d'abord, un nouveau cycle de conférences est lancé. Il a débuté par l'intervention de Valérie Serdon-Provost, qui est venu de Nancy nous parler de la ville assiégée au Moyen Age. Nous espérons la venue avant les congés d'été de madame Frère Sautot qui nous présentera une conférence sur Palmyre, avec des documents inédits sur les destructions récentes.

L'animation des groupes de jeunes va pouvoir prendre une nouvelle envergure avec l'installation de bacs dans le cadre d'initiation aux techniques de fouilles.

Notre volet scientifique devrait prendre son envol cette année avec la publication d'un bulletin et l'ouverture d'un programme d'étude sur la forêt du Val, en partenariat avec l'Inrap, et suite à la campagne de prospection du Lidar. La constitution d'un fond documentaire est également en cours et disponible au sein de notre bibliothèque.

De la même manière, nous reconduisons nos visites avec des projets sur Paris et Bar-le-Duc pour l'instant et la visite opportune de chantiers de fouilles.

Enfin, notre volet reconstitution devrait s'enrichir d'un atelier mosaïque, et la concrétisation de la représentation de la pièce de théâtre à Saint-Dizier. Nous devrions animer encore cette année les portes ouvertes sur le chantier des crassés.

Approbation du compte-rendu moral et du compte-rendu financier :

L'A.G. approuve les deux comptes-rendus, à l'unanimité, et le report à nouveau du compte de résultats.

Conclusion

L'année 2016 a été une année très intense, une année de lancement au cours de laquelle il a fallu mettre en place toutes les bases de fonctionnement. 100 personnes ont adhéré. Nos locaux sont spacieux et agrémentés d'un jardin et les activités correspondent bien à ce pour quoi ArchéOlonna avait été créée. Le président remercie donc ici une nouvelle fois très chaleureusement les membres du bureau et les membres du conseil d'administration pour leur implication et leur suivi, qui ont permis l'organisation de toutes ces activités en 2016 et sans lequel un président n'est pas grand-chose. ArchéOlonna est ouverte à tous et chacun peut participer activement et intégrer un atelier ou une commission, et même la diriger, à partir du moment où l'encadrant fait aussi partie du conseil d'administration. Ces commissions sont au nombre de 5 :

- **Une commission Sorties.** Vous pouvez intégrer cette commission pour nous proposer et organiser des destinations de visites pour nos adhérents.
- **Une commission Reconstitution,** à laquelle vous pouvez participer aux ateliers et aux animations.
- **Une commission Conférences,** au sein de laquelle nous cherchons des intervenants qualifiés pour parler de notre territoire, mais pas seulement. C'est une commission enrichissante, à laquelle, on a avant ou après la conférence des rapports non pas intimes, mais privilégiés avec le conférencier.
- **Une commission d'Etudes,** qui porte cette année sur la forêt du Val (entre Saint-Dizier et Villiers-au-bois), avec d'une part une recherche historique sur les lieux et d'autre part une identification des sites détectés par le Lidar.
- **Une commission** qui gère notre **communication**
- **Une commission Festival du film archéologique**

Il a été procédé ensuite à l'élection du bureau et au renouvellement du conseil d'administration.

Elections du C.A. :

Personnes ne souhaitant pas se représenter :

- Cyrielle Landréa Jean-Pierre Sicard Simon Hosheit Marianne Dechooz
- Correspondant au tiers sortant prévu dans les statuts

Les membres élus à l'unanimité sont :

- Cyril Sciarcelli Alain Gelot Michèle Labouille Patrick Mocati

Le C.A. se compose donc ainsi :

Alain Gelot	Marie-Claire Gaspard	Michèle Labouille	Patrick Mocati
Jacques Julien	Franck Rimbaud	David Orban	Denis Schmitter
Cyril Sciarcelli	Marianne Dechooz (réélue)	Hélène Tournadre	Guillaume Delvaux

Réélection du bureau :

Président: Alain Gelot

vice présidente: Marie Claire Gaspard

Secrétaire: Michèle Labouille

vice secrétaire: Patrick Mocati

Trésorier: Jacques Julien

vice trésorier: Franck Rimbaud

Autre membre: Denis Schmitter

Le président :



La secrétaire :

